



***Uso del tiempo y
aportaciones en los
hogares mexicanos***

INEGI, México, 2002 '

La reciente publicación del INEGI es una importante contribución para dar cuenta de las condiciones concretas en que se expresa la diferencia de género. Pone en evidencia las diferencias entre los géneros, desde la perspectiva que permite apreciar lo significativo del trabajo no remunerado que realizan las mujeres.

Ésta información obliga a reconocer que las actividades que no se intercambian en el mercado tienen gran importancia para el bienestar humano y constituyen una valiosa contribución para la sociedad.

Sin embargo, las estadísticas tradicionales, y actualmente disponibles, no permiten desarrollar una metodología para su cuantificación.

Hay que añadir que este esfuerzo muestra el interés y la preocupación por conocer los cambios que se han producido en las asignaciones socioculturales, debido a la aplicación de nuevas políticas macroeconómicas —caída de los salarios reales y desempleo principalmente— y a la evolución de los estilos de vida que se refleja en la disminución de la fecundidad, el mejor nivel educativo, la mayor participación femenina en puestos políticos y en la toma de decisiones, entre muchos aspectos.

El propósito es ofrecer estadísticas que hagan visible, desde el ámbito microsocioal, el importante trabajo que realizan las mujeres en el terreno de la reproducción y compararlo con el que desempeñan los varones. El resultado del análisis de la Encuesta Nacional sobre Trabajo, Aportaciones y Uso del Tiempo, 1996 (ENTAUT), primera de este tipo en México, tiene la virtud de que ofrece un proemio metodológico que permite apreciar la valía y utilidad de los indicadores, así como las limitaciones que ofrece la misma información.

De las conclusiones, resulta necesario subrayar que las mujeres que viven en México, participan mucho más que los hombres y asignan, en promedio, un mayor número de horas a los trabajos domésticos y al cuidado de los niños. Aquellas que realizan trabajo extradoméstico laboran doble jornada de trabajo. Las mujeres dedican menos tiempo a las actividades de recreación y diversión: desde niñas tienen mayor carga de trabajo doméstico que los varones. La participación masculina en las labores domésticas y en el cuidado de los hijos depende de la inserción de su pareja en actividades extradomésticas. De singular relevancia es que la encuesta detectó que, los hijos menores de 20 años de edad y que residen en el hogar de sus padres, reproducen los mismos comportamientos. Las mujeres contribuyen en mayor proporción con la totalidad de su ingreso.

También destaca que la aportación económica de las mujeres al gasto común del hogar, representa una cuarta parte del ingreso total, y constituye un complemento importante. Sin embargo, los resultados confirman la persistencia de los patrones tradicionales asignados genéricamente a la población femenina a pesar de su cada vez más significativa inserción en el mercado laboral y mayor nivel educativo

